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Alcalde Aquiles Alvarez impulsa 
atención médica gratuita y 
soluciones viales en la ciudad
Guayaquil refuerza su infraestructura municipal para garantizar atenciones 
médicas gratuitas de calidad y optimizar la movilidad urbana. Así lo informó 
el alcalde Aquiles Alvarez, quien detalló los principales proyectos en ejecución 
durante su enlace radial, en el marco de los 490 años de fundación de la ciudad.

Mario Godoy completa 
la terna para presidir la 
Judicatura; su nombre 
fue remitido al Cpccs
El presidente de la Corte Nacional de Justi-
cia (e), José Suing, envió este miércoles, 9 de 
julio del 2025, el nombre de Godoy al Con-
sejo de Participación Ciudadana y Control 
Social (Cpccs).

Un puente colapsa en Guajarat 
y deja nueve muertos en India
El accidente ocurrió la mañana del miércoles, cuando una de las 
secciones del viaducto, construido en 1985, cedió de forma repentina 
en la carretera 148M, entre las localidades de Anand y Vadodara. 
Cuatro vehículos cayeron al agua, mientras el camión cisterna quedó 
suspendido peligrosamente en el extremo del puente.

La Unión Europea implementará un programa La Unión Europea implementará un programa 
para enfrentar al crimen organizadopara enfrentar al crimen organizado

PSG dio una 
exhibición de 

fútbol en el 
primer tiempo 

y venció 3-0 
a Real Ma-
drid en las 

semifinales del 
Mundial de 

Clubes 2025. 
Así, enfrenta-
rá el próximo 

domingo a 
Chelsea en la 

gran final.

PSG de Pacho goleó al Real Madrid 
y es finalista del mundial de clubes 
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Guayaquil refuerza su infraes-
tructura municipal para garanti-
zar atenciones médicas gratuitas 
de calidad y optimizar la movi-
lidad urbana. Así lo informó el 
alcalde Aquiles Alvarez, quien 
detalló los principales proyectos 
en ejecución durante su enlace ra-
dial, en el marco de los 490 años 
de fundación de la ciudad.

El burgomaestre anunció que el 
próximo 31 de julio se inaugurará 
la nueva Unidad Médica Munici-
pal en la isla Puná, una obra que 
restituye la dignidad a los habi-
tantes de esta parroquia rural. 
“Ese mismo día vamos a tener un 
(sesión) itinerante en Puná para 
escuchar a la gente”, señaló.

Además, mencionó que contará 
con consultorios totalmente equi-
pados, un área para la DASE (en-
cargada de servicios municipales) 
y un espacio especializado para 
atención veterinaria.

Atención médica gratuita
 
Gracias a la planificación del eje 
de salud, más de 3.000 ciudadanos 
son atendidos cada día en los siete 
Hospitales del Día, a pesar de que 
no es una competencia municipal. 
Recordó que en este periodo se 
han implementado los servicios 
gratuitos de terapias físicas en el 
Hospital del Día de ZUMAR, la-
boratorios en los 7 hospitales del 
día, cirugías de labio leporino en 
el Hospital Ángel Felicísimo Ro-
jas, además del incremento de 
médicos.

“¿Sabe cuánto se ahorran los 
guayaquileños con los exámenes 
gratis en el Bicentenario? Más de 
350.000 dólares al mes”, resaltó 
Alvarez. También anunció que en 
el Hospital Bicentenario empeza-
rá a funcionar el CETAD, para la 
atención de jóvenes con adiccio-
nes.

Se inaugurarán 5 nuevos EAS has-
ta finales de 2025
 
En materia de seguridad, el Bur-
gomaestre adelantó que hasta 
finales de este año se habilita-
rán cinco nuevas Estaciones de 
Acción Segura (EAS) en Barrio 
Centenario, Alborada-Sauces, 
Samanes, Ceibos y Vía a la Costa. 
“Es una especie de circuitos, los 
vamos construyendo, generamos 
que la comunidad esté conectada 
con SEGURA EP de todas las for-
mas (…) estamos trabajando en 
recuperar los barrios”, indicó.

Más de USD 50 millones inverti-
dos en Chongón
 
El Alcalde hizo énfasis en la trans-
formación de Chongón, donde 
se han ejecutado obras como el 
anillo vial en el km 22, un nue-
vo mercado, dos parques con 
canchas y césped sintético, dos 
plantas de tratamiento de aguas 
residuales y la repotenciación de 
otra existente. “Esta es la admi-
nistración que más ha invertido 
en Chongón: superamos USD 50 
millones”, afirmó.

 Además, adelantó que la Termi-
nal Terrestre Costa se inaugurará 

en los primeros días de octubre. 
“Hay que tener capacidad de ges-
tión y se demuestra con obras y 
ejecución”, subrayó.

 En este contexto, confirmó la 
denuncia contra Danny Torres, 
presidente de la comuna de Chon-
gón. “Más allá de eso nosotros 
queremos armonía, queremos paz 
y seguir desarrollando ese polo 
vía a la Costa, queremos seguir in-
virtiendo en Chongón, queremos 
seguir dándole obra a la gente de 
Chongón y si se puede sentar en 
algún momento el presidente de 
la comuna y limar asperezas, es-
pectacular, pero ya se sabe que acá 
nadie nos va a venir a chantajear”, 

enfatizó.

Av. Del Bombero impulsará su 
desarrollo con nueva solución vial
 
Sobre la solución vial en la Aveni-
da del Bombero, Alvarez recordó 
que la Municipalidad recibió un 
préstamo de USD 14 millones 
por parte de la el Banco de Desa-
rrollo de América Latina y el Ca-
ribe (CAF) para levantar los dos 
tramos de la solución vial en la 
intersección con la Av. Leopoldo 
Carrera. Está planificada para 20 
meses, pero, dijo, se buscará cul-
minarla antes.

Recordó que cuando se renovó 

esta avenida, en la administración 
del exalcalde Jaime Nebot, la cons-
trucción se extendió de 20 meses 
a 4.8 años como consecuencia 
de una acción legal en contra del 
proyecto. “No fue culpa de la Al-
caldía, este tema político generó 
que le pongan una acción de pro-
tección (…) la gente decía que era 
una obra interminable, no por una 
mala administración, porque hay 
uno que otro que molesta”.

Finalmente, aseguró que la Pre-
fectura del Guayas y el Ministerio 
de Ambiente constataron que la 
construcción del paso elevado no 
presenta afectaciones ambienta-
les.

Alcalde Aquiles Alvarez impulsa atención 
médica gratuita y soluciones viales en la ciudad
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SERPAZ es el nombre del programa que 
implementará la Unión Europea en el 
Ecuador para combatir al crimen transna-
cional. Tras varios meses de trabajo previo, 
se identificó las necesidades del Ecuador 
en materia de: lavado de activos, sistema 
penitenciario, vulnerabilidad de la cadena 
logística de exportación y reclutamiento de 
menores de edad por parte de grupos de-
lincuenciales a los que se atacará con esta 
iniciativa.

El plan coloca la seguridad como priori-
dad nacional, pero lo hace sin descuidar 
la productividad, la competitividad y la 
recomposición del tejido social. Autorida-
des nacionales, durante el evento de lanza-
miento, señalaron que el enfoque sobrepasa 
lo sancionatorio y demuestra que de países 
extranjeros, Ecuador, recibe más que aseso-
ramiento.

Para poner en marcha este programa se re-

quiere una inversión de cerca de 12.000.000 
de euros (USD 14 millones), en fondos no 
reembolsables. Al país, le permitirá trabajar 
en condición estructural, articulando capa-
cidades institucionales y territoriales, así lo 
reconoció Paola Escobar, subsecretaria de 
Seguridad Ciudadana.

Además, se aprovecharán los conocimien-
tos y experiencia europea en la lucha contra 
el tráfico de drogas. Dentro del programa, 
está prevista la aplicación de planes pilo-
to de control y de seguridad portuaria en 
Guayaquil, Posorja y Machala; mientras 
que, con cámaras industriales y de pro-
ducción de Guayaquil, se buscará brindar 
oportunidades laborales a jóvenes de Mon-
te Sinaí e Isla Trinitaria.

La implementación de SERPAZ está a car-
go de un consorcio integrado por Experti-
se France, IILA (Italia) y GIZ (Alemania), 
bajo el liderazgo de la FIAP de España.

La Unión Europea implementará un programa 
para enfrentar al crimen organizado

La presidenta de la Cámara de 
Minería de Ecuador (CME), Ma-
ría Eulalia Silva, informó este 
miércoles que interpusieron una 
demanda de inconstitucionali-
dad contra la tasa de fiscalización 
minera impuesta por el Gobierno 
por considerarla un pago "despro-
porcionado" y que "pone en jaque 
a la industria".

"Una tasa así eliminaría a Ecua-
dor del mapa como destino de 

inversión", señaló en una rueda 
de prensa Silva, quien también 
mencionó que "la fase de explora-
ción" sería la más afectada, ya que 
deben abonar el pago sin todavía 
recibir beneficios económicos de 
la extracción.

La acción judicial se produjo des-
pués de que el Gobierno ecuato-
riano aprobara una tasa para el 
sector con la intención de recau-
dar fondos que permitan un ma-

yor control y lucha contra la mi-
nería ilegal.

La oposición del gremio fue firme 
desde el inicio y, de hecho, solici-
taron formalmente la suspensión 
del pago durante "el proceso de 
diálogo" de ambas partes, algo 
que no fue aceptado por la Agen-
cia de Regulación y Control Mi-
nero (Arcom).

La presidenta insistió en que lle-

vaban "cinco semanas pidiendo 
espacio para hablar de la tasa (en 
una mesa técnica con el Gobier-
no)" y, como no fue posible, se 
vieron "abocados a presentar esta 
acción de inconstitucionalidad".

Revise: Hay 28 focos de mine-
ría ilegal en Áreas Protegidas de 
Ecuador; militares redoblan es-
fuerzos

PIDEN SUSPENSIÓN 
INMEDIATA

El abogado constitucionalista 
Emilio Suárez explicó que la de-
nuncia también incluyó la solici-
tud de suspensión inmediata de la 
tasa, que consideran que solo ge-
nerará desempleo y auge de la ac-
tividad extractiva ilegal. El primer 
pago, ya en vigor desde finales del 
mes pasado, debe ser abonado por 
las empresas mineras antes del 31 
de julio.

La acción se presentó de manera 
urgente, por lo que la CME consi-
dera que, una vez admitida a trá-
mite, la Corte podría resolver el 
caso en unos seis meses (el proce-
dimiento ordinario ronda los dos 
años y medio).

Además, la denuncia de la CME 
es la cuarta que se presenta ante 
la Corte Constitucional contra la 
tasa minera; después de que dos 
empresas del sector y un bufete de 
abogados hiciese lo propio.

"ES UN IMPUESTO 
ENCUBIERTO"

Suárez desarrolló razones "de for-
ma y fondo" por la que la tasa no 
cumple con los requisitos juris-
prudenciales.

"Es un impuesto encubierto", re-
señó matizando que los impues-
tos deben ser aprobados por ini-
ciativa del presidente a través de 
un trámite legislativo y, finalmen-
te, convertirse en ley. Una tasa tie-
ne un proceso más sencillo y, en 
ese caso, fue emitida directamente 
por Arcom.

En cuanto al fondo, Suárez con-
sideró que es una "tasa arbitraria 
e injustificada" que "viola todos 
los principios tributarios" porque 
puede servir de precedente para 
que, el día de mañana, el Gobier-
no imponga -por ejemplo- tasas a 
farmacéuticas y agricultores para 
combatir el tráfico de sustancias o 
tala ilegal.

Presentan demanda de inconstitucionalidad 
contra la tasa de fiscalización minera del Gobierno
La CME considera que la tasa es un “impuesto encubierto” y que “eliminaría a Ecuador del mapa como destino de inversión”.
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Este 9 de julio de 2025, Gustavo 
Ayala, viceministro de Educación, 
aclaró que el Ministerio no puede 
declarar estado de emergencia en 
las escuelas, alegando la falta de 
documentación formal del profe-
sorado sobre las denuncias de ex-
torsión. Ayala reportó 108 casos de 
extorsión registrados en el sistema 
educativo público, aunque algunos 
han sido desestimados, afectando 
a más de 215.000 docentes.

Explicó que el Gobierno, junto con 
el Ministerio del Interior y la Poli-
cía Nacional, está categorizando el 
nivel de seguridad de cada escuela 
(bajo, medio o alto) para adaptar 
las medidas de protección. Ayala 
también anunció una próxima or-
den para reducir la carga de traba-

jo administrativo de 8 a 10 horas 
semanales, lo que permitirá a los 
docentes concentrarse más en las 
actividades del aula y menos en 
las tareas burocráticas. Asimismo, 
lanzó un ataque contra la Unión 
Nacional de Educadores: «Los pro-
fesores son muy trabajadores. Los 
miembros de la UNE, del sindica-
to, no sé, pero los profesores son 
muy trabajadores», arremetió.

Rechazando los llamados a una 
emergencia educativa, Ayala in-
siste en que la violencia social, y 
no el entorno escolar en sí, sub-
yace a estos problemas, y advierte 
que la transición a la enseñanza a 
distancia podría agravar las tasas 
de deserción escolar. Citando una 
encuesta realizada en Guayas, des-

taca que los docentes gozan de un 
56% de confianza pública, el nivel 
más alto entre los funcionarios.

A pesar de las preocupaciones so-
bre extorsión, Ayala enfatiza que 
los docentes son profesionales 
dedicados y que las medidas pro-
puestas buscan apoyar sus prin-
cipales responsabilidades educa-
tivas. La postura del Ministerio 
prioriza el fortalecimiento de los 
procedimientos institucionales en 
lugar de declarar una emergencia 
disruptiva.

Persisten las tensiones mientras 
los legisladores presionan por 
respuestas urgentes para prote-
ger a los docentes, en tanto que 
el Ministerio de Educación opta 
por intervenciones específicas. 
Los opositores argumentan que 
la eliminación de las cargas buro-
cráticas es llamativa, pero insufi-
ciente sin una declaración formal 
de emergencia ante las crecientes 
amenazas.

Este debate se desarrolla en un 
contexto de creciente violencia 
en las escuelas ecuatorianas y sus 
alrededores, ya que informes del 
Consejo Noruego para los Refu-
giados indican que profesores y 
estudiantes huyen de los campus 
debido a las amenazas y extorsio-
nes de las pandillas.

Mario Godoy Naranjo, actual presidente 
del Consejo de la Judicatura, fue incluido 
en la terna para encabezar esta institución 
clave para la administración de Justicia. 

El presidente de la Corte Nacional de Jus-
ticia (e), José Suing, envió este miércoles, 
9 de julio del 2025, el nombre de Godoy 
al Consejo de Participación Ciudadana y 
Control Social (Cpccs).

La terna de la cual se elegirá al nuevo presi-
dente de la Judicatura para el periodo 2025-
2031 quedó conformado por las siguiente 
personas: 

Mario Godoy Naranjo, actual presidente 
del Consejo de la Judicatura.

Marco Xavier Rodríguez Ruiz, juez nacio-
nal de la Sala Especializada de lo Penal.
Alexandra Jacqueline Villacís Parada, do-
cente universitaria y abogada en libre ejer-
cicio.

La inclusión de Godoy se da dos semanas 
después de que el Cpccs declarara la inha-
bilidad de Edison Toro, quien integraba la 
terna original enviada por el Alto Tribunal. 
Esa resolución obligó a remitir un nuevo 
nombre para subsanar la vacante.

La remisión de la terna se enmarca en el 
artículo 179 de la Constitución y el artícu-
lo 262 del Código Orgánico de la Función 
Judicial que otorgan a la Presidencia de la 
Corte Nacional de Justicia la facultad de 
presentar al Cpccs una terna para la elec-
ción del Presidente de la Judicatura.

¿Quién es Mario Godoy?

Mario Godoy ya fue designado como vocal 
titular y presidente del Consejo de la Judi-
catura por el Cpccs, el 10 de julio de 2024.

Él es abogado de los Tribunales y Juzgados 
de la República, especialista en Derecho 
Administrativo y Anticorrupción. También 
tiene un Diploma Superior en Género, Vio-

lencia y Justicia y una maestría en Derecho 
Administrativo y Contratación Pública.
Fue director de Cultos en el Ministerio de 
Justicia y Derechos Humanos, asesor en 
el Tribunal Contencioso Electoral y en el 

Consejo Nacional Electoral. Además, se 
desmpeñó como prosecretario relator en la 
Asamblea Nacional y director de Patroci-
nio en el Ministerio de Inclusión Económi-
ca y Social, entre otros cargos.

Desde ayer a las 12:30 está sobre el escritorio de José Suing, presi-
dente de la Corte Nacional de Justicia, el pedido de extradición de 
alias “Fito”, firmado por Joseph Nocela, fiscal del distrito este de 
Nueva York, para que se inicie el trámite.
En el documento pide que se extradite a José Adolfo Macías, alias 
“Fito” y a sus dos lugartenientes: Dario Peñafiel, alias “Topo” y 
Francisco Bermúdez, alias “Churrón”.
En 12 páginas, ese fiscal resume las acusaciones contra los tres jefes 
de la banda, Los Choneros por tráfico de drogas, su alianza con los 
carteles mexicanos como el de Sinaloa, tráfico de armas de fuego, 
sicariato, asesinatos, tortura, secuestros entre otros cargos.
El presidente de la Corte convocó virtualmente a los tres extradi-
tables este viernes a las 13:00 a la primera audiencia de compare-
cencia. Se les hará una pregunta que definirá el tiempo del proceso.
“Usted es consciente de ser extraditado?, sí o no, si dice si agiliza las 
cosas, si dice no tengo que decir que se inicia el proceso”, consultará 
Suing.
Una negativa alarga el proceso y si hay apelaciones, el caso va a un 
tribunal penal que resuelva las incidencias que se puedan presentar 
relacionadas con las sentencias y casos pendientes en Ecuador.

Mario Godoy completa la terna para presidir la 
Judicatura; su nombre fue remitido al Cpccs

Viceministro de Educación no cree 
necesario declarar emergencia escolar

Alias “Fito” enfrentará la audiencia 
de extradición solicitada por 
Estados Unidos este viernes
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El Ministerio de Agricultura y Ga-
nadería (MAG) fortalece el sector 
agropecuario de Manabí con Uni-
dades Móviles Agroproductivas, 
créditos productivos, certificados 
fito y zoosanitarios; así como la 
entrega en comodato del antiguo 
edificio del MAG en Portoviejo a 
favor de la municipalidad de este 
cantón manabita. 

“Portoviejo, una tierra producti-
va, donde estamos promoviendo 
nuevos proyectos, nuevas oportu-
nidades con el comodato del edi-
ficio, la entrega de vehículos para 
ser más eficientes en la logística, 
certificados para poder sacar los 

productos, porque tenemos que 
ser productivos y competitivos”, 
afirmó el ministro de Agricultura 
y Ganadería, Danilo Palacios.

El principal objetivo de entregar 
Unidades Móviles Agroproduc-
tivas es dinamizar la movilidad 
de los agricultores y que puedan 
optimizar recursos y tiempo, lo 
que se traduce en mejores ingre-
sos económicos. Por tal motivo, se 
concedieron 8 UMAS a producto-
res de los cantones Jipijapa, Bo-
lívar, Santa Ana, Olmedo, Paján, 
Flavio Alfaro y Tosagua, quienes 
se dedican a la producción de ca-
cao y maíz amarillo duro. 

El MAG invirtió 156.721,60 dóla-
res para este beneficio; y en el país 
ya suman 445 vehículos entrega-
dos a escala nacional. 

El Gobierno Nacional, adicional-
mente, fortalece la agroproductiv-
dad femenina con el otorgamien-
to de 5 créditos de Súper Mujer 
Rural a productoras de maíz duro 
y venta de artesanías. Cada bene-
ficiaria recibió 2.500 y, en total, 
BanEcuador entregó 12.500 dóla-
res, recursos que serán invertidos 
para mejorar los emprendimien-
tos productivos. 

El director Distrital del MAG en 
Manabí, Galo Naula, enfatizó que 
el trabajo del Gobierno Nacional 
no se detiene. “Existe un acompa-
ñamiento permanente, con cerca 
de 90 técnicos en territorio y he-
mos brindado impulso a través 
de herramientas, fertilizantes e 
insumos, porque sabemos la im-
portancia de alimentar a todo el 
Ecuador”. 

La Agencia de Regulación y Con-
trol Fito y Zoosanitario (Agroca-
lidad) también entregó 15 certifi-
cados de predios libres de Mosca 
de la Fruta, Zoosanitario de pro-
ducción y movilidad y de Fun-
cionamiento de Explotaciones 
Avícolas. 

De estas certificaciones se bene-
ficiaron 9 productores dedicados 
al cultivo de pitahaya para ex-
portación, así como a la crianza y 
comercialización de pollos de en-
gorde y crianza de gallinas pone-
doras para la producción y venta 
de huevos.

De igual forma, el trabajo coor-
dinado con los gobiernos autó-
nomos descentralizados se refle-
ja en acciones concretas. En esta 
ocasión, se firmó el contrato de 
comodato, con el cual se entregó 
la administración del antiguo edi-
ficio del MAG en Portoviejo, que 
está inutilizado y que ahora será 
administrado por el Municipio de 

Portoviejo, para que sea utilizado 
en necesite la municipalidad y eso 
dinamizará el sector.

Al respecto, el alcalde de Porto-
viejo, Javier Pincay, afirmó que el 
trabajo conjunto entre el Gobier-
no Nacional y los gobiernos loca-
les trae buenos resultados. “Como 
portovejenses nos vamos a hacer 
cargo de ese edificio para darle 
vida, luz, para darle atención a la 
población”, sostuvo.

Además, durante su visita a Ma-
nabí el ministro Danilo Palacios 
también recorrió las instalaciones 
del buque Hospital Comfort, en 
el Puerto de Manta. La visita de 
este buque al país es muestra de 
la colaboración entre los gobier-
nos de Estados Unidos y Ecuador. 
Parte de esta misión benefició al 
sector agrícola de la provincia con 
la entrega de 75 kits veterinarios 
y capacitaciones para ganaderos y 
técnicos del MAG en manejo de 
ganadería.

MAG fortalece la productividad y competitividad del agro 
de Manabí con camionetas, créditos y certificaciones sanitarias
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Aquiles Alvarez alcalde de Guayaquil en su 
habitual rendición de cuentas mencionó 
que las obras van porque van con todos los 
permisos ambientales y que gozan de los re-
quisitos necesarios que exige la Corporación 
Andina de Fomento.

Durante un enlace radial, el alcalde de Gua-
yaquil, Aquiles Alvarez, expuso los avances 
en materia de obra pública que se han eje-
cutado en la ciudad en lo que va del 2025, y 
además se refirió al altercado que tuvo con 
el presidente de San Vicente de Chongón. 
Entre los proyectos destacados mencionó 
la puesta en marcha de la troncal 4 de la 
Metrovía, la inauguración de la nueva in-
tersección en la av. Isidro Ayora, que opera 
desde hoy, y el paso a desnivel en la av. de 
las Américas. Este cruce tiene un diseño tipo 
‘diamante’. Según Alvarez, la inversión pro-
medio en obras públicas entre 2024 y 2025 
supera los $ 200 millones. “El malestar pasa 
y la obra queda”, señaló, y al mismo tiempo 
destacó que la generación de plazas de em-
pleo ha sido uno de los principales objetivos 
de la generación de obras públicas.

El alcalde también afirmó que su gestión ha 
realizado la mayor inversión en Chongón, 
con una cifra que supera los 50 millones de 

dólares. “Vaya a ver el desarrollo que hay 
en Chongón, el anillo vial que se construyó 
en el km 22”, expresó el cabildo. Entre las 
obras desarrolladas en esa zona, mencionó 
el primer mercado municipal con planta de 
tratamiento de aguas residuales, cuya entra-
da en funcionamiento fue el 6 de enero de 
2024, además de dos parques que incluyen 
canchas deportivas. Alvarez reiteró que el 
Municipio de Guayaquil continuará invir-
tiendo en Chongón para brindar más obras 
a sus habitantes. Sobre el altercado que tuvo 
con el presidente de la comuna San Vicente 
en Chongón, Alvarez reiteró que el Munici-
pio puso una denuncia por presunto delito 
de extorsión contra el dirigente de esa zona 
Danny Torres. “Más allá de eso, nosotros 
lo que queremos es armonía, queremos es 
paz, y seguir desarrollando ese polo vía a 
la Costa, en Guayaquil. Queremos seguir 
invirtiendo en Chongón, queremos seguir 
llevándole obra a la gente de Chongón. Y si 
se puede sentar en algún momento el presi-
dente de la comuna y limar asperezas, espec-
tacular, pero ya se sabe que acá nadie nos va 
a chantajear”, dijo Alvarez.

Otra de las infraestructuras que resaltó Al-
varez es la nueva terminal terrestre ubicada 
en la vía a la Costa, la cual —indicó— se 

Dax Chica, analista económico, en diálogo 
con KCH FM Radio y KCH TV indicó que 
es importante revisar las cifras menciona-
das en la economía estadounidense con un 
incremento en las plazas de trabajo que al-
canzaron las 147.000, excluyendo el sector 

del agro, aunque lo estimado era 110.000 
plazas de trabajo en junio, pero tuvo un 
mejor repunte, lo que ha hecho que la tasa 
de desempleo se mantenga en el 4,1%; claro 
que si se suman los trabajadores del sector 
agrícola, entonces la tasa de desempleo se-

Aquiles Alvarez: 
Nosotros queremos armonía y paz no aceptaremos chantajes

inaugurará en un “tiempo récord” durante 
los primeros días de octubre de 2025. Hasta 
el 6 de junio de este año, la obra presentaba 
un avance del 50 %. En cuanto al eje social, 
el alcalde sostuvo que su administración 
también se enfoca en el fortalecimiento de 
la salud pública, al señalar que los siete hos-

pitales municipales superan las 3.000 aten-
ciones gratuitas diarias. Alvarez también 
indicó que, por el recambio de camionetas y 
maquinarias, el Municipio de Guayaquil do-
nará lo que esté aún operativo a municipios 
que lo requieran.

Aquiles Alvarez, alcalde de Guayaqui.

Dax Chica: Los problemas internos de Estados Unidos 
no afectan al Ecuador en los mercados internacionales

ría del 7,1%.
Chica, mencionó que, cuando se revisan 
estas cifras, claramente vemos que se ha 
contraído el empleo en las áreas del go-
bierno federal, en donde se han recortado 
aproximadamente 7.000 plazas de trabajo, 
mientras tanto, han aumentado las plazas 
de trabajo en los gobiernos locales y, ha-
ciendo la suma y resta, la cifra que aparece 
refleja el aumento de las plazas de trabajo 
en 147.000, evidenciándose un mayor in-
cremento en el sector de la salud, esto le da 
confianza a los empresarios que se desen-
vuelven en este sector.
También hizo la comparación con una 
sopa, el momento que viven los diferentes 
sectores de la economía, por momentos se 
reflejan en el sector bursátil, en otros, en 
el área de la construcción que se mantiene 
ralentizada y, no existen proyectos signifi-
cativos que afecten a la sopa como un co-
mún todo (la economía). En el tema de la 
inflación, el ajuste fue del 2,30% al 2,35% y, 
cuando se ajustan los precios significa que 
hay movimiento económico. 
Sobre el cobro de un porcentaje de las re-
mesas que se envían desde Estados Unidos 
hacia otros países, responde a la elimina-
ción de ciertos subsidios que la economía 
norteamericana mantenía por la vía de los 

gastos federales que corresponden a Medi-
cate, que son los fondos de ayuda social y, 
que son dirigidos a servicios complemen-
tarios de la salud, por lo que, se entende-
ría que están ejecutando restricciones para 
recortar el pago de impuestos de la clase 
media.
En torno a la imposición de los aranceles 
de parte de Estados Unidos para los de-
más países, hay la preocupación de varios 
gobernantes que les preocupa la afectación 
en sus economías. En la consulta que le hi-
cieron al presidente de la Reserva Federal, 
Jerome Powell, manifestó que, mientras es-
taba el incremento de aranceles a los países 
del mundo, no se podía bajar las tasas de 
interés; las tasas arancelarias perjudican a 
los consumidores y estimula la inflación, de 
tal manera que, no le permite a la Reserva 
Federal que siga aplicando ajustes de las ta-
sas de interés hacia abajo. 
Lo interesante de la economía de Estados 
Unidos es que, a pesar de tener, en algu-
nos estados inundaciones, tornados, no les 
afecta en nada; nunca falta el dinero ni hay 
negocios que estén quebrando por falta de 
liquidez, por esa razón, los problemas in-
ternos de Estados Unidos no afectan la po-
sición del país en los mercados internacio-
nales, ni siquiera en las Bolsas de Valores.Dax Chica, analista económico.
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Italia lanzó un ambicioso programa 
de visas para atraer a trabajadores ex-
tranjeros de fuera de la Unión Euro-
pea, ofreciendo 500.000 visas de tra-
bajo entre 2026 y 2028. Esta iniciativa 
busca cubrir la creciente demanda de 
mano de obra en sectores clave de la 
economía italiana, impulsando el cre-
cimiento y la productividad del país.

¿Quiénes podrán aplicar 
a las visas de trabajo italianas?
El plan, propuesto por la Primera 
Ministra Giorgia Meloni y aprobado 

preliminarmente por el Consejo de 
Ministros, facilitará la entrada legal y 
ordenada de ciudadanos que no son 
de la comunidad europea, por lo que 
latinos, asiáticos, africanos y otras re-
giones podrían aplicar, lo que permi-
tiría que los ecuatorianos puedan ser 
beneficiarios.

El objetivo principal es suplir la esca-
sez de personal en áreas estratégicas, 
respondiendo a las necesidades del 
mercado laboral italiano. Del total de 
500.000 visas, la distribución será la 

siguiente:

230.550 visas se destinarán a trabajo 
subordinado no estacional y trabajo 
por cuenta propia. Esto incluye una 
amplia gama de profesiones que re-
quieren personal de forma permanen-
te o para proyectos específicos.
267.000 visas serán para trabajo esta-
cional en los sectores agrícola y turís-
tico. Estas industrias, vitales para la 
economía italiana, dependen en gran 
medida de la mano de obra estacional.

La escena era desoladora, ya que había ve-
hículos sumergidos en el río, cuerpos resca-
tados entre corrientes turbias y un camión 
cisterna colgando al borde del abismo. Así 
amaneció el distrito de Vadodara, en el oes-
te de la India, tras el colapso de un tramo 
del puente Mujpur, que dejó al menos diez 
muertos y seis heridos.

El accidente ocurrió la mañana del miér-
coles, cuando una de las secciones del via-
ducto, construido en 1985, cedió de forma 
repentina en la carretera 148M, entre las lo-
calidades de Anand y Vadodara. Cuatro ve-
hículos cayeron al agua, mientras el camión 
cisterna quedó suspendido peligrosamente 
en el extremo del puente.

Incidente en India

“Había varios autos sobre el puente cuando 
una parte se desplomó. Muchos cayeron al 
río”, informó Rushikesh Patel, ministro de 
Salud de Gujarat. La rápida respuesta de 
bomberos y rescatistas permitió recuperar 
a los sobrevivientes, aunque las fuertes llu-
vias y la corriente dificultaron la búsqueda.

Las imágenes recorrieron el país y genera-
ron una ola de indignación. La tragedia ha 
reabierto un debate urgente en India, ¿hasta 
cuándo las fallas estructurales y la corrup-
ción pondrán en riesgo vidas humanas?

El jefe del gobierno estatal, Bhupendra Pa-
tel, anunció la apertura de una investiga-
ción técnica y prometió indemnizaciones 
para las familias de las víctimas. Además, se 
movilizaron ingenieros especializados para 
inspeccionar las condiciones del puente y 
detectar posibles negligencias.

El primer ministro Narendra Modi, oriun-
do de Gujarat, expresó su profundo pesar 
y mantuvo comunicación directa con las 
autoridades locales. Sin embargo, para mu-
chos ciudadanos el gesto no basta, ya que la 
memoria colectiva aún carga con el recuer-
do del derrumbe del puente colgante en 
2022, que causó 132 muertes en ese mismo 
estado.

Mientras los equipos siguen trabajando en 
la zona, la imagen del camión colgando al 

El presidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump, anunció 
este miércoles la aplicación de un 
arancel del 50 % a las importacio-
nes de Brasil en represalia por el 

proceso judicial contra el expresi-
dente brasileño Jair Bolsonaro.

“Debido en parte a los insidiosos 
ataques de Brasil a las elecciones 

libres y a los derechos fundamen-
tales de Libertad de Expresión de 
los estadounidenses, a partir del 
1 de agosto de 2025 cobraremos 
un arancel del 50 % sobre todos y 
cada uno de los productos brasi-
leños a Estados Unidos, aparte de 
todos los aranceles sectoriales”.
Este porcentaje, según conside-
ró, “es mucho menos de lo que se 
necesita para tener la igualdad de 
condiciones” que Estados Unidos 
debe tener con ese país.

Tras años para debatir un mejor 
acuerdo, la misiva indicó que EE. 
UU. debe alejarse “de la relación 
comercial de larga data y muy in-
justa, engendrada por las políticas 
arancelarias y no arancelarias y las 
barreras comerciales de Brasil”.

El mandatario estadounidense 

amenazó en el documento con 
que si Brasilia decide aumentar 
los gravámenes sobre las impor-
taciones estadounidenses, “la 
cantidad que elija para subirlos se 
agregará al 50 %” que empezará a 
cobrar a partir del mes que viene.

“Si desea abrir sus mercados co-
merciales, hasta ahora cerrados, 
a EE. UU. y eliminar sus políticas 
arancelarias y no arancelarias, así 
como las barreras comerciales, 
tal vez consideremos un ajuste a 
esta carta. Estos gravámenes pue-
den modificarse al alza o a la baja 
dependiendo de nuestra relación 
con su país”.

El texto, enviado al presidente de 
Brasil, Luiz Inácio Lula Da Silva, 
es el primero cuyo contenido mo-
difica de forma significativa las 

cartas enviadas hasta ahora, en las 
que apenas cambiaba el nombre 
del país y el porcentaje del grava-
men contemplado.

La subida prevista a Brasil se pro-
duce el mismo día en que habría 
expirado la tregua comercial de 
90 días que Trump concedió el 
pasado 9 de abril a sus socios para 
negociar en este tiempo nuevas 
tarifas, aunque el líder republica-
no amplió el lunes ese plazo hasta 
el 1 de agosto.

No obstante, desde entonces em-
pezó a mandar cartas a países con 
los que todavía no ha llegado a un 
acuerdo, advirtiéndoles de que si 
no abren su mercado y eliminan 
aranceles y barreras arancelarias, 
les impondrá aranceles fijados de 
manera unilateral.

Un puente colapsa en Guajarat y deja nueve muertos en India
Un camión quedó al borde del abismo y la tragedia reabre el debate sobre corrupción y falta de mantenimiento en obras públicas.

vacío ya se ha convertido en un símbolo 
del riesgo cotidiano que millones de perso-
nas enfrentan por una infraestructura frá-

gil y desatendida. La sociedad india exige 
respuestas. Pero, sobre todo, exige que no 
vuelva a pasar.

Donald Trump anuncia un arancel del 50 % 
a Brasil en represalia por el juicio a Jair Bolsonaro

Italia abre sus puertas y se prepara para otorgar 500.000 visas de trabajo para extranjeros 
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PSG dio una exhibición de fútbol 
en el primer tiempo y venció 3-0 
a Real Madrid en las semifinales 
del Mundial de Clubes 2025. Así, 
enfrentará el próximo domingo a 
Chelsea en la gran final.

El equipo de Luis Enrique fue 
una máquina de fútbol en la etapa 
inicial y luego administró con ofi-
cio la ventaja conseguida. Fabián 
Ruiz en dos ocasiones, Ousmane 
Dembélé y Gonçalo Ramos mar-
caron los goles.

Ante un partido de esta impor-
tancia, siempre se imaginan esce-

narios de todo tipo. Lo ocurrido 
en el estadio MetLife de New Jer-
sey le escapó a casi todas las pre-
visiones. Porque no hubo equiva-
lencias entre ambos.

PSG exhibió un dominio absolu-
to durante el primer tiempo. En 
todas las acciones de juego y en 
todos los sectores del campo. Con 
Vitinha como líder, marcó tres 
goles en los 24 minutos iniciales y 
luego administró esa ventaja.

El mediocampista portugués jugó 
como un maestro del fútbol. Socio 
de todos sus compañeros, decidió 

cuándo acelerar y cuándo frenar. 
Cuando tocar corto y cuándo lar-
go. Cuándo poner a correr a los 
delanteros. Cuándo activar a los 
mediocampistas.

Los primeros goles llegaron por 
errores de Antonio Rüdiger y 
Marco Asensio, pero podrían 
haberse concretado de cualquier 
otro modo. Khvicha Kvaratskhe-
lia, Désiré Doué y Dembélé en su 
primer partido como titular en el 
torneo fueron incontenibles. Vi-
tinha, João Neves y un goleador 
Ruiz los acompañaron.

El equipo de Luis Enrique demos-
tró por qué hoy es el mejor del 
mundo sin ninguna duda. Se sacó 
de encima a Real Madrid con la 
misma facilidad que lo hizo con 
Inter Miami. Ni siquiera tuvo po-
sibilidad de sacar su estirpe cope-
ra el cuadro merengue.

Después de la exhibición del pri-
mer tiempo, en el complemento 
PSG bajó la intensidad en medio 
del intenso calor para guardar 
energías y ni así el cuadro español 
reaccionó. Tuvo algunos tímidos 
intentos, pero muy lejos de la po-
sibilidad de acercarse en el marca-
dor. De todos modos, el conjunto 
parisino tuvo tiempo para marcar 
el cuarto sobre el final y decorar el 
marcador.

El pletórico momento de PSG fue 
demasiado para este Real Madrid 
en formación. Ahora, al campeón 
de la UEFA Champions League 
solo le queda un paso para con-
firmar también en el Mundial por 
qué es el mejor de todos.

Moisés Caicedo se clasificó a la final del 
Mundial de Clubes luego del triunfo por 
2-0 del Chelsea a Fluminense, la tarde de 
este martes. Sin embargo, una imagen pre-
ocupó al entrenador Blue, Enzo Maresca.

En una de las últimas jugadas del partido, 
ya en tiempo de reposición, el Niño Moi 
fue a marcar al colombiano Jhon Arias y en 
su intento de girar sobre su propio eje, se le 

dobla el tobillo izquierdo.

Una vez finalizado el encuentro, el adiestra-
dor fue entrevistado por el medio que trans-
mite de forma gratuita el certamen, y reveló 
que le dijo al ecuatoriano, de cara a la final.

“Le dije a Moisés Caicedo que tiene que ha-
cer todo lo posible para estar el domingo”, 
comentó el técnico italiano.

PALIZA HISTÓRICA: 

PSG de Pacho goleó al Real Madrid y es finalista del mundial de clubes 

Enzo Maresca “Le dije a 
Moisés Caicedo que tiene 
que estar en la final”



9Jueves,  julio 10 de 2025

www.kchnews.com

DIARIO DIGITAL

NEWS

DEPORTES

Luis Muentes, presidente de la Agremia-
ción de Árbitros del Ecuador, habló con 
franqueza en una entrevista con Mundo 
Deportivo sobre el presente del arbitraje 
nacional, las crecientes críticas al trabajo 
de Néstor Pitana y la necesidad urgente de 
mejoras.

El dirigente no esquivó la autocrítica y re-
conoció que la última jornada del campeo-
nato fue particularmente negativa: “Es una 
fecha del campeonato para el olvido (en 
cuanto al arbitraje), eso hay que mejorar, 
sabemos que debemos trabajar”.

A pesar de los errores, Muentes fue claro en 
señalar que son parte del juego: “Los erro-
res normales del fútbol existen y seguirán 
existiendo, ahora hasta se ven en el Mun-
dial de Clubes”.

Uno de los focos de críticas recientes ha 
sido el argentino Néstor Pitana, actual ase-
sor de la Comisión Nacional de Arbitraje. 
Ante los señalamientos, Muentes salió en 

su defensa: “Muchos le quieren tirar los li-
bros al piso a Néstor Pitana y no saben el 
trabajo que hace. A la final no es el culpa-
ble, la responsabilidad es de todos, de los 
árbitros que entramos a la cancha”.

Además, recalcó que Pitana está plenamen-
te activo y comprometido con su labor en 
el país: “Néstor Pitana está en el país, ahora 
está en Esmeraldas trabajando. Es un hom-
bre muy ocupado que poco usa el teléfono, 
pero está en el país”.
Muentes también criticó a quienes, según 
él, aprovechan los momentos difíciles para 
atacar al gremio: “La gente es irresponsable 
y ruin a veces, quieren aprovechar este mo-
mento. Les invito a que vayan a su oficina y 
ahí está Néstor Pitana recibiendo a los se-
ñores dirigentes semana tras semana”.

Finalmente, anunció una reunión con los 
directivos del fútbol ecuatoriano: “He ha-
blado con los dirigentes, nos vamos a reu-
nir antes del fin de semana porque hay co-
sas que preocupan, y es la realidad”.

Las declaraciones de Muentes reflejan un 
momento de tensión en el arbitraje nacio-
nal, en el que se reconoce la necesidad de 

cambios, pero también se exige respeto 
ante la ola de críticas.

La noche del 8 de julio de 2025, Pa-
tricio Urrutia, actual director Técnico 
del Delfín, sorprendió al país con un 
video en sus redes sociales. El históri-
co futbolista de Liga de Quito denun-
ció que su hijo había sido detenido in-
justamente en un allanamiento a una 
propiedad de su familia, en Ventanas, 
provincia de Los Ríos.

Al momento no se conocen más deta-
lles del caso por el que el familiar de 
Urrutia está preso. Sin embargo, no es 
el único proceso que consta en el Sis-
tema Automático de Trámite Judicial 
(Satje) relacionado el exfutbolista: el 
mismo Urrutia tiene abierto otro caso 
por presunto peculado.

El 20 de junio de 2025, Nelson Camp-
bell, presidente subrogante de la Corte 
de Los Ríos, convocó a una audiencia 
de formulación de cargos contra cinco 
personas por el presunto delito de pe-
culado. La diligencia se realizará el 31 
de julio de 2025.

Los procesados son:

Patricio Javier Urrutia Espinoza, 
(ex alcalde) 

Fausto Antonio Flores Sánchez, direc-
tor de Obras Públicas

Luis Alejandro Villalba Vera, coordi-
nador de Fiscalización

Edgar Marcelo Palacios López, procu-
rador del Municipio de Ventanas

César Humberto Mackliff Castro, em-
presario de la construcción en Venta-
nas.

Aunque el caso todavía en etapa de 
reserva, por lo que no se conocen ma-
yores detalles, se infiere que el proceso 
está relacionado con el pasado políti-
co de Patricio Urrutia. 

Entre 2014 y 2019, el exjugador fue 
Alcalde de Ventanas. Fue electo con el 
40% de los votos, bajo el auspicio del 
extinto Alianza PAIS, en ese momento 
bajo control del correísmo.
Al momento, Urrutia no se ha pro-
nunciado para dar más detalles sobre 
la detención de su hijo o para aclarar si 
la misma tiene relación con su próxi-
mo procesamiento por peculado.

Muentes admite errores arbitrales y defiende a Pitana: 
“Muchos quieren tirarle los libros al piso, pero no es el culpable”

Barcelona Sporting Club entrenó en la cancha del estadio 
Monumental, previo al compromiso que sostendrá ante 
Técnico Universitario por la fecha 20 de la Liga Ecuabet.

A continuación, te presentamos las principales novedades 
de los toreros:

-José Contreras y Joao Rojas: sesión de terapia.

-Alex Rangel y Octavio Rivero: trabajan en diferenciado 
con el preparador físico del club.

-Bryan Carabalí: sesión de terapia.

-Pedro Rodríguez: sesión de terapia.

Para este partido, los amarillos no contarán con público 
debido a la sanción impuesta por Ligapro tras los inciden-
tes con hinchas en el  cotejo pasado frente a Libertad en el 
mismo estadio.

Patricio Urrutia será procesado por peculado por 
su pasado como alcalde del correísmo en Ventanas

ENFOCADOS EN GANAR: 

Novedades en el 
entrenamiento de BSC para 
enfrentar al rodillo rojo
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Entre aplausos, emociones y un profundo sentido de gratitud, 
Edgardo Bauza fue recibido este miércoles en el homenaje que 
le rindió Liga de Quito, donde el club anunció que el Centro de 
Alto Rendimiento de Pomasqui llevará oficialmente su nombre.

La ceremonia, cargada de simbolismo y respeto, contó con la pre-
sencia de la familia del “Patón”, así como exjugadores, directivos 
y figuras ligadas a la historia gloriosa de LDU. Todos coincidieron 
en destacar el legado imborrable que Bauza dejó en el club, al ser 
el arquitecto de la época más exitosa de los albos, incluyendo la 
histórica conquista de la Copa Libertadores 2008.

Su presencia generó una ovación cerrada de parte de todos los 
asistentes, en lo que fue uno de los momentos más emotivos en la 
historia reciente de Liga.

“El Centro de Alto Rendimiento Edgardo Bauza” no solo será 
un espacio de formación deportiva, sino también un símbolo 
del compromiso, la disciplina y el amor por la camiseta que el 
estratega argentino sembró en cada rincón del club. Un reconoci-
miento en vida a quien cambió para siempre la historia del fútbol 
ecuatoriano.

Marcelo Meli, actual volante de Emelec, podría cambiar de 
club en este mercado. Desde Colombia, el portal Antena 
2, asegura que Independiente Santa Fe lo tiene en carpeta 
para reforzarse de cara al segundo semestre de 2025. El ar-
gentino, de 33 años, mantiene contrato con el cuadro eléc-
trico, pero no se descarta una salida si llega una oferta que 
satisfaga a todas las partes.

El interés surge por una razón concreta: Jorge Bava, actual 
DT de Santa Fe, ya lo dirigió en Liverpool de Uruguay y 
vería con buenos ojos volver a contar con él. Meli ha te-
nido recorrido por varios países y ligas, y su perfil mixto 
encajaría en la idea del entrenador colombiano. Santa Fe, 
que viene de consagrarse campeón, busca experiencia para 
afrontar los próximos retos.

Por ahora no hay propuesta formal, solo un sondeo des-
de Bogotá. En Colombia incluso mencionan que el club 
maneja un “plan B” en caso de que no prospere la nego-
ciación. Emelec no ha emitido una postura oficial, aunque 
en el entorno del jugador no descartan movimientos si se 
presenta una oportunidad concreta.

SIN HINCHADA VISITANTE:

Independiente Santa Fe 
muestra interés por 
contratar a Marcelo Meli

Liga de Quito recibirá a Emelec y De-
portivo Cuenca por la LigaPro. El cua-
dro ‘albo’ lanzó un combo de entradas 
para que los hinchas puedan asistir a 
los dos partidos por un precio redu-
cido

Los ‘albos’ primero enfrentarán a 
Emelec en el estadio Rodrigo Paz Del-
gado el sábado 12 de julio, a partir de 
las 16:30.

Por su parte, Liga de Quito repetirá 
localía el domingo 20 de julio, desde 
las 18:00 contra Deportivo Cuenca.

Los hinchas que quieran adquirir el 
combo para ver estos dos encuentros 
podrán hacerlo solo por vía digital en 
la web www.tickets.superticket.ec, con 
los siguientes precios:

General: USD 17
Tribuna Oriental: USD 23
Tribuna Occidental: USD 28
Palcos: USD 42

Mientras que los aficionados que 
quieran adquirir solo el partido vs. 
Emelec podrán comprar en línea y en 
boletería, con estos precios:

General: USD 11 (en línea) 
USD 12 (en boletería)
Tribuna Oriental: USD 14 (en línea) 
USD 15 (en boletería)
Tribuna Occidental: USD 17 (en lí-

nea) USD 18 (en boletería)

Palcos: USD 24 (en línea) USD 25 
(en boletería)

Asimismo, los hinchas que quieran 
asistir solo al partido vs. Deportivo 
Cuenca igualmente podrán comprar 
en línea y en boletería, con los si-
guientes precios:

General: USD 9 (en línea) USD 10 
(en boletería)
Tribuna Oriental: USD 12 (en línea) 

USD 13 (en boletería)
Tribuna Occidental: USD 15 (en lí-
nea) USD 16 (en boletería)
Palcos: USD 22 (en línea) USD 23 
(en boletería)

La venta online ya está habilitada. 
Mientras que la venta física para el 
partido vs. Emelec se habilitará el sá-
bado 12 de julio desde las 11:00 en la 
boletería norte y central. Asimismo, la 
venta vs. Deportivo Cuenca se habili-
tará el sábado 20 de julio.

ATENCIÓN: 

Liga de Quito presentó los valores de 
las entradas para el duelo ante Emelec

HOMENAJE AL PATÓN: 

Fue inaugurado el Centro de Alto Rendimiento de Liga de Quito
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El arquero uruguayo del Barcelona Spor-
ting Club Ignacio De Arruabarrena, dialo-
gó en EXCLUSIVA para radio KCH 90.9 fm 
y se refirió al momento que atraviesa con 
los toreros de acra la hexagonal final por el 
título de la Liga Ecuabet.

A continuación, 
sus principales expresiones:

ADAPTACIÓN AL FÚTBOL
Muy contento desde lo familiar, personal 
y futbolístico. Siento que llegué bien, me 
adapte rápido, la familia se adaptó rápido 
que también es importante, es un fútbol que 
en el tema de la altura juega mucho y creo 
que partido a partido me he sentido mejor.

LLAMADO DE BSC
Se me vino la imagen cuando me tocó jugar 
acá en el Monumental de visitante, el marco 
de la hinchada muy lindo, el club más gran-
de del Ecuador y tenía ganas de enfrentar 
una situación así, estar en un club grande, 
con presión, con gente y la verdad me moti-
vó mucho, estoy contento de estar acá.

RECUERDO DEL GOL OLÍMPICO
Obviamente me fui triste por la derrota, sin 
duda un gol olímpico, el único que me han 
hecho en mi carrera, el penal. Triste y me 
quedo eso, me quedé con la sensación que 
era muy lindo jugar acá.

COMPETENCIA EN EL ARCO
El ya estaba antes, tenemos una relación 
linda. Nos llevamos bárbaro entre todos los 
arqueros, se dio todo muy sencillo y tene-
mos una relación muy bonita.

DEBUT Y CLÁSICO
Había jugado con técnico antes, después 
fue con River que me tocó entrar antes y 
luego con Emelec.

No fue una situación fácil, pero si te da un 
plus, el poder ser parte dentro de la cancha 

y ganarlo, es algo que lo voy a llevar.

DÍA DEL DEBUT
No tanto el viento, sino la altura porque 
venía tiempo sin jugar. Era un partido que 
marcaba mi regreso después de estar mu-
cho tiempo sin jugar.

MEJOR PARTIDO
No lo sé, creo que partido a partido me voy 
sintiendo bien. Me enfoco en poder ganar y 
llevarme los tres puntos. Capaz el que más 
disfrute es el clásico.

Siempre enfocado en eso, en qué aspectos 
puedo mejorar.

RELACIÓN CON URUGUAYOS
Sin duda que me lo hicieron mucho más 
fácil, no solo los uruguayos todo el plantel. 
Le escribí justo a Octavio, porque tenemos 
un amigo en común Joaquín Vergés, y pre-
gunté cómo era estar acá.

¿CÓMO LO VE AL 
EQUIPO EN DICIEMBRE?
Sin duda que todos lo vemos y queremos 
ser campeones. Creemos que tenemos po-
tencial para eso. Hemos venido haciendo 
las cosas bien, somos los primeros en hacer 
autocrítica, si miramos los partidos y ve-
mos los errores.

Creo que estamos creciendo como equipo, 
en estos meses vamos a ir creciendo y es-
tamos apurando obviamente a llevarnos el 
campeonato.

TRANSICIÓN MORTERO-RESCALVO
Son cosas que también somos profesiona-
les y ajenos a eso, nunca es lindo cuando se 
va un técnico, sabemos que los jugadores 
tenemos gran parte de la responsabilidad.

Ahora tratar de adaptarnos a la idea con el 
nuevo cuerpo técnico, y hacer las mejores 
cosas para el club.

LO QUISO PEÑAROL Y NACIONAL
La verdad en ese momento sentí que el sal-
to a Portugal era lo mejor para mi carre-
ra, sentí que era el paso correcto también. 
Crecí un montón en lo profesional, después 
salió la oportunidad en Arabia, me motivó 
mucho la idea de ir allá.

ARRUABARRENA ¿CÓMO ES?
Trato de ser un arquero sobrio, trato de 
transmitir siempre seguridad.

MUNDO BSC
Obvio que sería hermoso y es para lo que 
trabajamos, creo que tenemos potencial y 
trabajamos para serlo.

Para poder llevarnos ese campeonato, pero 
hay que seguir trabajando.

LA HINCHADA DEL ÍDOLO
Si es algo muy lindo, es como que son lo-
cales en todos lados. Después está el tema 
de la cancha, la altura y esas cosas te hacen 
sentir que estás en un equipo grande.

SALUDO DE VERGÉS
Pasamos momentos lindos, cuando arran-
que en Wanders me fui a Tacuarembó a 
préstamo y la verdad me apadrinó, pasaba 
en su casa y me aconsejaba mucho. El es 
tres años más grande, el me hizo todo mu-
cho más fácil, en un momento de incerti-
dumbre.

Me hizo disfrutar esos 6 meses que me tocó 
estar fuera, después me tocó afrontarlo de 
la mejor forma.

El delantero ecuatoriano Jordy Caicedo 
continuará en España tras confirmarse la 
extensión de su cesión al Real Sporting de 
Gijón por una temporada más. El club as-
turiano fue el encargado de anunciar la no-
ticia, deseándole éxitos en esta nueva etapa.

En la temporada 2024-2025, Caicedo jugó 
26 partidos con el Sporting en Segunda 
División, pero solo anotó dos goles, por 

debajo de lo esperado para un referente 
ofensivo. A pesar de esto, el club decidió 
mantenerlo para buscar su mejor versión.

Atlas, dueño de sus derechos, ve con bue-
nos ojos que Caicedo siga en Europa, ya 
que no logró consolidarse durante su paso 
por Guadalajara. Con este préstamo, el de-
lantero tendrá una nueva oportunidad para 
relanzar su carrera en el fútbol europeo.

SE MANTENDRÁ EN ESPAÑA: 

Jordy Caicedo renovó su contrato 
con el Sporting de Gijon

DEPORTES

Ignacio De Arruabarrena, arquero de BSC lo REVELA TODO: 
Debut con el ídolo, se ve campeón, llegada de Rescalvo
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Cada fin de semana, miles de fa-
milias, amigos y deportistas con-
vierten al Parque Samanes en su 
punto de encuentro para disfrutar 
de la ciudad de forma segura, acti-
va y en contacto con la naturaleza. 
Recuperado bajo la administra-
ción del alcalde Aquiles Alvarez, 
este emblemático espacio vuelve 
a ser un motor de convivencia, 
recreación y bienestar para la co-
munidad guayaquileña.

Canchas de fútbol, baloncesto, 
voleibol, tenis y áreas para skate 
reúnen a deportistas de todas las 
edades, mientras otros visitantes 
aprovechan para caminar, correr, 
andar en bicicleta o practicar 
yoga, integrando actividad física 
y esparcimiento en un solo lugar.

El parque se ha convertido tam-
bién en escenario de celebracio-
nes familiares: cumpleaños, reu-
niones entre amigos y fiestas de 

revelación de bebés que fortalecen 
lazos y crean recuerdos inolvida-
bles. Organizaciones religiosas, 
grupos de boy scouts y colectivos 
comunitarios realizan actividades 
recreativas y formativas que pro-
mueven la integración y el apren-
dizaje de nuevas habilidades.

Academias de bastoneras utilizan 
las áreas abiertas para sus ensayos y 
presentaciones, compartiendo dis-
ciplina, talento y entusiasmo con la 
comunidad. La laguna del parque 
suma una experiencia especial con 
los paseos en bote de Funny Park 
Boats, que invitan a conectarse con 
el entorno natural y disfrutar de un 
momento de tranquilidad.

Los más pequeños encuentran 
diversión garantizada en juegos 
inflables, la Granja Móvil, (donde 
pueden interactuar con animales) 
y los tradicionales carros gusani-
tos que recorren senderos rodea-

dos de árboles y áreas verdes. Las 
ferias gastronómicas complemen-
tan la jornada con variedad de sa-
bores para todos los gustos.

Desde octubre de 2023, cuando el 
Municipio de Guayaquil asumió 
la administración de este espacio, 
se ha invertido cerca de USD 3 
millones para recuperar el 85% de 
sus áreas verdes, rehabilitar jue-
gos infantiles, baños, luminarias 
y optimizar el sistema de riego. 
A esto se suma la siembra de más 
de 700 árboles, garantizando que 
este pulmón verde siga creciendo 
para las próximas generaciones.

Hoy, Parque Samanes es mucho 
más que un parque: es un espacio 
vivo que fortalece la unión de la 
ciudad, impulsa la recreación y la 
práctica deportiva, y devuelve a 
los guayaquileños un lugar para 
compartir, integrarse y construir 
comunidad.

Parque Samanes se proyecta como símbolo de 
unión, deporte y vida familiar en Guayaquil
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La gobernadora de Manabí, Au-
rora Valle, junto a autoridades 
nacionales del Gobierno recorrie-
ron el Buque Hospital de la Arma-
da de los Estados Unidos, USNS 
Comfort, que llegó como parte de 
la misión humanitaria “Promesa 
Continua 2025”, del Comando Sur 
de los EE.UU.
Más de 1.000 profesionales médi-
cos y voluntarios dieron atención 
médica gratuita y capacitaciones 
en salud pública, preparación ante 
desastres y actividades comunita-
rias para las familias manabitas.
“Este es un ejemplo concreto 
de cooperación internacional al 
servicio de los más necesitados. 
Como Gobernadora, agradezco 
profundamente esta misión que 
no solo llevó salud, sino también 
esperanza y oportunidades a Ma-
nabí”, dijo la primera autoridad de 
la provincia.
Se llevaron a cabo proyectos de 
impacto social como:
•Reparación y adecuación de las 
escuelas: República del Ecuador, 
El Porvenir y Gil Delgado Pinto.

•Mantenimiento en el área de ma-
ternidad y banco de leche del Hos-
pital Verdi Cevallos
•Talleres de música para niños y 
jóvenes manabitas, liderados por 
la banda de la Flota de EE.UU.
•Capacitaciones a Fuerzas Arma-
das en manejo de emergencias, 
rescate y desastres naturales
•Entrenamiento canino en rescate 
y atención en combate
Durante la ceremonia de clausura 
en la Estación Aeronaval de Man-
ta, se oficializó la entrega de im-

portantes donaciones:
•Sistema de Comunicaciones de 
Galápagos con una inversión de 
USD 6.5 millones
•Cooperación en desminado hu-
manitario, equipos valorados en 
más de USD 1 millón
Este hito marca una poderosa 
conyuntura en seguridad a largo 
plazo, articulando esfuerzos en 
salud, educación, defensa y desa-
rrollo comunitario, ejes clave para 
construir un Ecuador más fuerte y 
resiliente.

Ecuador fortalece la defensa, seguridad y 
desarrollo social con apoyo de los Estados Unidos
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El cantón Montecristi, en la provincia 
de Manabí, ha declarado Estado de 
Alerta tras quedarse sin agua potable. 
La emergencia afecta al 100% de la po-
blación conectada a la red pública, es 
decir, alrededor de 65.000 habitantes, 
generando serios riesgos para la salud 
pública y una crisis de abastecimiento.

Según la alcaldía, el problema se ori-
ginó por el incumplimiento del con-
venio firmado con la Refinería del Pa-
cífico (RDP), actualmente en proceso 
de liquidación. El acuerdo, firmado el 
29 de noviembre de 2023, establecía el 
suministro de 6.000 metros cúbicos 
diarios de agua cruda desde el acue-
ducto La Esperanza. Sin embargo, 
desde el pasado 18 de junio, no se ha 
recibido ni un solo metro cúbico, agu-

dizando la situación en Montecristi, 
que depende en un 75% de esta fuente.

La falta de agua ha provocado un au-
mento alarmante de casos de dengue 
y enfermedades relacionadas con el 
almacenamiento improvisado, alerta-
ron autoridades de salud locales.
Exigen aval presidencial para nuevo 
sistema de captación

El alcalde Jonathan Toro solicita al 
Gobierno Nacional el aval sobera-
no para iniciar un nuevo proyecto 
de captación de agua cruda, con una 
inversión de USD 28 millones finan-
ciada por la CAF (Banco de Desarro-
llo de América Latina y el Caribe). El 
municipio aportará al menos USD 3 
millones adicionales.

El sistema, de más de 38 km de lon-
gitud, se construiría desde el cantón 
Rocafuerte hasta Montecristi, con 
capacidad para transportar y potabi-
lizar 30.000 metros cúbicos diarios de 
agua, garantizando una vida útil de 20 
años.

“El problema en Montecristi, Jaramijó 
y Manta ha empeorado. Si no se actúa, 
no habrá agua hasta que llueva o co-
lapse el acueducto”, advirtió Toro.

El COE cantonal también hizo un lla-
mado a Petroecuador para que nom-
bre un nuevo gerente liquidador para 
RDP, ya que la petrolera estatal posee 
el 51% de la compañía.

El Banco de Desarrollo del Ecuador, sucursal Manabí, 
entregó $ 80.66 millones en obras prioritarias en la zonal 
Manabí durante el año 2024,  anunció Juan Pablo Gencón, 
gerente de la zonal Manabí, durante la rendición de cuen-
tas realizada este viernes 4 de julio de 2025, a la que asistió 
el Prefecto, Leonardo Orlando, y otras autoridades de la 
provincia. 
"Sigan aportando decididamente al progreso y bienestar de 
nuestras parroquias y cantones,  sigan financiando el desa-
rrollo sostenible de manera ágil, directa y efectiva", mani-
festó el Prefecto Leonardo Orlando.
Doy fiel testimonio de que se nos ha tratado de manera 
abierta, directa, sin intermediaciones, con absoluta trans-
parencia, profesional y técnica. También nos han dado la 
oportunidad de crecer juntos institucionalmente, precisó 
el Prefecto.
Entre los nuevos financiamientos aprobados en el 2024, 
se destacan Agua potable para Calceta por $ 6'214.238; 
agua potable y saneamiento ambiental para Jipijapa por $ 
10'528.230 y agua potable para El Carmen por $ 10'454.388, 
informó Gencón.

BDE rindió cuentas de la inversión en  Manabí  durante 2024

Emergencia Hídrica en Montecristi: 
65.000 personas sin acceso a agua potable

La Coordinación Zonal 4 de Salud 
presentó su rendición de cuentas co-
rrespondiente al año 2024 y al primer 
semestre del 2025, destacando avances 
significativos en cobertura médica, 
prevención, equipamiento y trabajo 
territorial en las provincias de Manabí 
y Santo Domingo de los Tsáchilas. Se-
gún el informe, se realizaron más de 
3.9 millones de atenciones médicas, 
se entregaron 2.132 ayudas técnicas 
a personas en situación de vulnera-
bilidad, y se aplicaron 1.5 millones 
de dosis de vacunas, fortaleciendo la 
prevención de enfermedades inmu-
noprevenibles.

El informe también detalla una im-
portante inversión en el fortaleci-

miento del sistema de salud. Se desti-
naron más de 3.8 millones de dólares 
al mantenimiento de establecimientos 
de salud, 11 millones a equipamiento 
médico, y 31 millones a la compra de 
medicamentos e insumos. En cuanto 
al entorno comunitario, 24 Gobiernos 
Autónomos Descentralizados (GADs) 
se adhirieron al programa de Munici-
pios Saludables, y 6 ya han sido certifi-
cados, promoviendo espacios seguros 
para la ciudadanía.

Durante 2025, la Coordinación Zonal 
4 ha fortalecido su presencia territo-
rial. Equipos de salud brindaron aten-
ción directa en sectores afectados por 
el invierno, como Santa Ana y Sucre, 
y se realizaron mingas comunitarias 

junto al Ejecutivo Desconcentrado 
para enfrentar brotes de dengue y 
tosferina. También se ha recorrido el 
83% de los cantones de la zona, como 
parte de una estrategia de escucha ac-
tiva para responder a las necesidades 
locales.

La entidad aseguró que estos resulta-
dos reflejan el compromiso del per-
sonal de salud y la articulación con 
distintas instituciones. “Seguimos 
avanzando con más fuerza, con más 
cercanía y con más compromiso”, se-
ñaló la Coordinación, reafirmando su 
propósito de garantizar el derecho a 
la salud con equidad y calidad, como 
parte de la construcción de un Nuevo 
Ecuador desde el territorio.

Coordinación Zonal 4 de Salud rinde cuentas 
sobre avances y logros en Manabí y Santo Domingo
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Este mes, La Bota celebra a la ciu-
dad en sus fiestas julianas, con 
mucha música, arte y cultura. 
Para esto presentamos la agenda 
de julio, con presentaciones gra-
tuitas, como el programa Martes 
Dorados, y nuestra cartelera de 
obras, con precios accesibles que 
se presentan en Sala La Bota.

El programa Martes Dorados 
presenta una variada cartelera de 
obras cortas de teatro, danza, can-
to y similares, de fondo cultural, 
priorizando siempre la música 
nacional y latinoamericana. Este 
espacio se presenta todos los mar-
tes en la Sala La Bota de 16h00 a 
17h30 con entrada gratuita para 
adultos mayores y personas con 
discapacidad, quienes podrán 
llevar hasta dos acompañantes 
por persona. Y en este programa, 
contaremos con una presentación 
especial para el martes 22 de ju-
lio, desde las 15h00 junto con el 
grupo de cámara de la Orquesta 
Filarmónica de Guayaquil, quien 
ofrecerá un espectáculo inolvida-
ble de la mano del maestro Ma-
nuel Campos.

A continuación, el detalle de la 
agenda de Martes Dorados de este 
mes:

FECHA ACTIVIDAD

Martes, 15 de julio Pasillos y mú-
sica en vivo con Joanna Vance, 
cantautora quiteña Obra de teatro 
“Rehenes”.

Martes 22 de julio (único día con 
presentación especial desde las 
15h00)
Grupo de cámara de la Orquesta 
Filarmónica de Guayaquil
Música Pop con Carmina
Comedia “El guardia Piguave” 
con Fernando Villao

Martes, 29 de julio Dúo con las 
hermanas García Música con Eli-
zabeth Música con Ernie Rivas 
con la danza performática de Al-
cira Mugica

Adicional, en Sala La Bota, la 
ciudadanía podrá disfrutar de la 
siguiente cartelera, con una varie-
dad de géneros: comedia y teatro 
infantil:

OBRA SINOPSIS FECHA HORA 
VALOR ARTISTAS

EL SECRETO DE DÉBORA Dé-
bora junto con su marido está 
interesados en quitarle la jubila-
ción a Don Plata, asunto que es 
logrado, sin embargo, ella se fuga 

con el dinero con su nueva pareja. 
Género: Comedia. Jueves 10, vier-
nes 11 y sábado 12 de julio 20h00 
Valor $10 David Reinoso, Yolanda 
López, Andrés Garzón, Ricardo 
Guerrero. Director: Fernando Ar-
boleda

EN BUSCA DE LOS VALORES 
PERDIDOS
Obra teatral musical interactiva 
sobre valores como el respeto, la 
amistad, la honestidad, la solida-

ridad, con material didáctico sen-
cillo, especifico y divertido.
Género: Infantil – Familiar
Sábado 19 de junio
12H30 Y 16H00 (duración: 40 
minutos)
Valor $7 (Promoción 2 x$10)
María José Blum y Hugo Alejandro

Recordamos a la ciudadanía que 
los parqueos del Malecón del Sa-
lado en La Bota y calle Quisquís 
mantienen su tarifa de parqueo 

a $1. Invitamos a toda la comu-
nidad a unirse a este espacio 
cultural que enriquece la vida de 
grandes, chicos, los adultos mayo-
res y personas con discapacidad, 
brindándoles una alternativa más 
para disfrutar de la cultura y el 
arte en nuestra ciudad. Para más 
información de las actividades en 
el Malecón del Salado y La Bota 
invitamos a la ciudadanía a ingre-
sar a las redes sociales @malecon-
delsalado y @labotagye

Melodías en el Salado: Grupo de Cámara 
de la Filarmónica llega a Martes Dorados
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En el marco de su compromi-
so con el desarrollo agrícola y el 
fortalecimiento de los pequeños y 
medianos productores de la pro-
vincia de Esmeraldas, el Ministe-
rio de Agricultura y Ganadería, a 
través del El Proyecto Integral de 
Diversificación Agroproductiva 
y Reconversión Agrícola (PIDA-
RA), hizo entrega de 49 motogua-
dañas a asociaciones rurales de 
los cantones Esmeraldas, Quinin-
dé y Muisne. 

En esta entrega se realizó una 
inversión de $42,994.65 y bene-
ficiará directamente a la Asocia-
ción Agropecuaria 28 de Octu-
bre, Asociación de Producción 
Agropecuaria Don Efredo Veliz 
del cantón Esmeraldas; Asocia-
ción de Producción Agropecua-
ria San Jacinto en Desarrollo del 
cantón Muisne y la Asociación de 
Productores Agropecuarios del 
Recinto Brazo Largo del cantón 
Quinindé.  

El objetivo principal de la entre-
ga de motoguadañas del proyecto 

PIDARA del MAG es mejorar la 
productividad, reducir el tiempo 
de trabajo manual y promover 
prácticas sostenibles, reducir los 
costos de producción y mejorar la 
eficiencia en el trabajo agrícola de 
los pequeños y medianos produc-
tores, especialmente en el corte de 
pasto para el ganado. Estas entre-

gas forman parte de un paquete 
tecnológico que busca fortalecer 
la producción agropecuaria y me-
jorar las condiciones de vida de 
los productores.

Carlos Silva, representante de la 
Asociación Agropecuaria 28 de 
Octubre, en el sector Zapallo de 

la parroquia San Mateo del can-
tón Esmeraldas, destacó que esta 
acción refleja el compromiso del 
MAG y su gestión con el campo: 
'Estas motoguadañas son una he-
rramienta clave para modernizar 
la agricultura familiar y el com-
promiso a seguir trabajando arti-
culadamente con los técnicos.”

Paúl Vera Morán, director Distri-
tal del MAG, reiteró el compromi-
so del Gobierno Nacional a través 
del MAG, con los agricultores 

de toda la provincia. Seguimos 
trabajando en los diferentes pro-
gramas y proyectos para seguir 
beneficiando a más producto-
res. “Hoy con la entrega de estas 
motoguadañas tecnificamos el 
campo, agradecemos que ustedes 
sigan confiando en el trabajo rea-
lizado en territorio porque ese es 
el compromiso de nuestro minis-
tro, Danilo Palacios. Seguiremos 
invirtiendo en tecnología que ele-
ve la calidad de vida de nuestros 
productores.”  

MAG entrega motoguadañas a agricultores 
para impulsar la productividad rural en Esmeraldas
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La empresa de nutrición y bien-
estar Herbalife, anunció el lan-
zamiento de la nueva presenta-
ción de su producto LIFTOFF 
en Ecuador. Se trata de un suple-
mento que ofrece una solución 
práctica y efectiva para aumentar 
la sensación de energía, apoyar el 
rendimiento cognitivo, y reducir 
la fatiga mental.

La fórmula especial de LIFTOFF 
incluye ingredientes clave como 
Panax ginseng, cafeína, tauri-
na,  inositol, así como vitamina 
C y un complejo de vitaminas B 
para apoyar el normal funciona-
miento del metabolismo ener-
gético. Ofrece una combinación 
única que proporciona una serie 
de beneficios para el cuerpo y la 
mente: el Panax ginseng ayuda a 
reducir la fatiga mental, mientras 
que la cafeína mejora el estado de 
concentración y alerta mental; el 
complejo de vitaminas B apoya 

un metabolismo energético nor-
mal, y la vitamina C actúa como 
antioxidante. 

Además, este suplemento es bajo 
en calorías, fácil de diluir en agua y 
viene en una práctica presentación 
de bolsillo que permite llevarlo a 
cualquier lugar con comodidad.

“Nuestra meta es evolucionar 
constantemente, para ofrecer pro-
ductos de primera calidad que 
satisfagan la creciente demanda 
de un estilo de vida saludable y 
activo. El mercado ecuatoriano es 
cada vez más sofisticado, y nues-
tra cartera de productos científi-
camente comprobados se sigue 
expandiendo. LIFTOFF destaca 
como un gran suplemento para 
individuos con un ritmo de vida 
dinámico, y brinda apoyo a la 
concentración y alerta mental que 
puede ser de gran utilidad para 
muchas personas”, afirmó Xime-

na Traversa, especialista de Mar-
keting para Ecuador.

De esta manera, la compañía glo-
bal de nutrición sigue ampliando 
su portafolio en el Ecuador, a fin 
de ofrecer al público y a los Dis-
tribuidores Independientes Her-
balife nuevas alternativas que sa-
tisfagan  los gustos y necesidades 
de bienestar y nutrición.  

El producto ya se encuentra dis-
ponible a nivel nacional. Para 
adquirirlo, contactar a un Distri-
buidor Independiente Herbalife o 
ingresar a https://www.herbalife.
com/es-ec  

Producto no recomendado para 
diabéticos, menores de edad, 
mujeres embarazadas, personas 
sensibles a la cafeína, personas de 
edad avanzada, con enfermeda-
des cardiovasculares y gastroin-
testinales.

En el marco de su modelo de Ga-
nadería Socialmente Inclusiva, 
Tonicorp, empresa de Arca Con-
tinental y The Coca-Cola Com-
pany, inauguró una tienda comu-
nitaria en la parroquia Yanacocha 
del Buerán, cantón Biblián, como 
parte de un esfuerzo conjunto con 
el GAD Municipal de Biblián, 
CARE Ecuador y la comunidad.
La apertura de esta tienda repre-

senta un paso importante hacia el 
fortalecimiento de las economías 
rurales, al facilitar el acceso a pro-
ductos de primera necesidad, in-
sumos agropecuarios y artículos e 
insumos de marcas como TONI, 
Dipor, Inalecsa y Coca-Cola. Este 
espacio beneficiará a más de 250 
personas y será gestionado por 
76 emprendedores locales, de los 
cuales el 45% son mujeres que hoy 

lideran proyectos comunitarios 
con visión de futuro.
Carlos Garza, Director Técnico y 
de Cadena de Suministro de To-
nicorp, resaltó el alcance transfor-
mador del proyecto: “Hoy no solo 
abrimos las puertas de una tienda; 
abrimos la posibilidad de nuevas 
oportunidades, de fortalecer el 
emprendimiento y las finanzas 
solidarias. Esta tienda es fruto del 

esfuerzo colectivo y del modelo 
de Ganadería Socialmente Inclu-
siva que impulsa Tonicorp, donde 
más del 90% de nuestros ganade-
ros a nivel nacional son pequeños 
productores como ustedes. Uste-
des son el corazón de nuestra ca-
dena de valor”.
El proyecto surgió como respues-
ta a un diagnóstico que identificó 
las dificultades de movilidad y 
abastecimiento en esta comuni-
dad conformada por 97 habitan-
tes. Gracias al trabajo articulado, 
Yanacocha del Buerán ha incre-
mentado significativamente su 
capacidad productiva, logrando 
impactar positivamente a 55 ga-
naderos aliados y alcanzando una 
producción mensual seis veces 
más que la inicial aumentando su 
productividad en más del 100%. 
En paralelo, se han desarrollado 
procesos formativos que suman 
más de 130 horas en temas como 
ganadería, panadería, educación 
financiera y gestión de negocios.
La alcaldesa de Biblián, Amelia 
Idrovo Martínez, expresó: “Hoy 
no solo inauguramos una tienda, 
sino el fruto de un sueño colecti-
vo. Esta Tienda Comunitaria re-
presenta el compromiso del GAD 
Municipal de Biblián, de nuestros 

aliados estratégicos Tonicorp y 
Arca Continental, y de cada fa-
milia de Yanacocha del Buerán 
que creyó en este proyecto. Aquí 
comienza una nueva etapa para 
la comunidad, basada en la orga-
nización, el emprendimiento y la 
dignidad. Porque en Biblián es-
tamos convencidos de que la me-
jor inversión es la que se hace en 
nuestra gente”.
El modelo de gestión incluye in-
formes periódicos por parte de 
los emprendedores responsables 
y acompañamiento técnico con-
tinuo. Los ingresos generados 
por la tienda permitirán su rea-
bastecimiento y sostenibilidad en 
el tiempo, además de beneficiar 
a comunidades aledañas como 
Aguarongo, Durán Burgay, Chica 
Despensa y Buena Esperanza.
Con esta iniciativa, Tonicorp con-
tribuye al Objetivo de Desarrollo 
Sostenible 10, que busca reducir 
las desigualdades a través de la 
inclusión social y económica en 
territorios rurales. Su modelo de 
Ganadería Socialmente Inclusiva 
ya impacta a más de 3.000 familias 
en las provincias de Cañar, Chim-
borazo y Azuay, fortaleciendo 
cadenas productivas con enfoque 
ambiental, económico y humano.

Llega la nueva presentación de Liftoff, un suplemento para 
aumentar la sensación de energía siempre que lo necesites

De izquierda a derecha: Ricardo Arteaga, Gerente Sr. Ventas para 
Ecuador, Nicaragua & República Dominicana; Ximena Traversa, 
especialista de Marketing; y Juan Varea, gerente de Distribución y 
Logística para Ecuador y Perú.

● Herbalife en Ecuador lanza la nueva presentación de uno de sus productos estrella, 
Liftoff. Ahora, este suplemento se comercializa en polvo.
● LIFTOFF en polvo tiene un delicioso sabor a granada fresa, y está diseñado para au-
mentar la sensación de energía y apoyar el rendimiento cognitivo. 

Tonicorp inaugura tienda comunitaria en Biblián 
y refuerza su compromiso con la inclusión productiva rural

: Carlos Garza, director Técnico de Tonicorp; Laura Dután, vicepresidenta de la Comunidad Yanaco-
cha del Buerán; Amelia Idrovo, alcaldesa de Biblián; Carlos Lasso, Administrador Centro de Acopio de 
Biblián; Diana Marchan, Jefe de Sostenibilidad Arca Continental; José Lucas, Gerente de Desarrollo 
Ganadero de Tonicorp y líderes comunitarios de la parroquia Yanacocha del Buerán. 
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La cantante Jennifer Lopez inicia su gira 
‘Up All Night’ en Pontevedra. En una en-
trevista para EFE la artista se refirió al im-
pacto internacional que tienen los artistas 
latinos actualmente lo que calificó como 
“una época dorada”.

“Creo que estamos en una época dorada 
internacional para los artistas latinos. He-
mos trascendido de tal manera que ahora 
el mundo entero es nuestro mercado”, dijo 
la artista en la entrevista.

La actriz, cantante, productora y empre-
saria aseguró que en el pasado los artistas 
latinos formaban parte de un “nicho” e in-
cluso dijo que eran relegados a categorías 
específicas de música en español. Esta rea-
lidad ha cambiado con el paso de los años 
y artistas latinos se han convertido en ver-
dadera estrellas internacionales sin que el 
idioma sea una barrera. 
“Y ya no es así. Finalmente, de alguna ma-
nera, hemos roto esa barrera”, dijo la intér-
prete de “Dance Again”.  JLo dijo que esto se 
ha logrado “con todos los grandes artistas 

musicales jóvenes que ahora mismo se es-
tán infiltrando en todo el mercado estadou-
nidense también”.

Jennifer Lopez inició su gira internacional 
y se mostró emocionada por mostrar a sus 
fans su show, en el que espera llevar a los 
espectadores a un “viaje”.

“Siempre intento ponerle mucho corazón, 
así que hay muchos momentos diferentes 
en el espectáculo. Ese es siempre mi obje-
tivo: llevar a mi público en un viaje, y estoy 
muy emocionada por que vean esta nueva 
versión de mi espectáculo”, dijo.

Jennifer Lopez llevará su gira internacional 
a 19 ciudades de Europa y Asia, siete de 
ellas españolas. Jennifer Lopez llevará su 
gira por ciudades de Hungría, Italia, Tur-
quía, Polonia, Rumanía, Emiratos Árabes 
Unidos, Egipto, Kazajistán, Uzbekistán y 
Armenia.

JLo, de 55 años, define su momento actual 
como su “era de libertad”, como un “verano”.

Karol G volvió a acaparar titulares 
al formar parte de la Semana de 
la Moda en París, donde compar-
tió momentos únicos con estrellas 
como Dua Lipa, Cardi B, Hunter 
Schafer y Chiara Ferragni, y es 
que la cantante colombiana no 
solo se sentó en primera fila del 
desfile de Schiaparelli, sino que 
también fue una de las figuras 
más comentadas del evento gra-
cias a su carisma y poderoso look.

La “Bichota” deslumbró con un 

vestido de escote corazón firmado 
por Schiaparelli, el cual realzó su 
figura y reflejó el empoderamiento 
latino en la moda internacional. En 
el desfile, posó sonriente y cómpli-
ce con Dua Lipa y Hunter Schafer, 
según mostró la artista británica 
en su cuenta de Instagram.

Sin embargo, no todo fue celebra-
ción. La cantante fue aparentemente 
ignorada por la revista Dazed, que 
omitió su nombre al mencionar a las 
celebridades en primera fila del des-

file, destacando únicamente a Cardi 
B, Hunter Schafer y Dua Lipa.

Ricky Marin y Eiza González 
expresan apoyo a Karol G
La omisión causó revuelo entre 
fans y celebridades como Ricky 
Martin, quien fue uno de los pri-
meros en reaccionar en los co-
mentarios de la publicación con 
una frase irónica

“Disculpen, pero ¿quiénes son las 
damas sentadas al lado de Karol 
G?” , escribió Ricky Martin.

Por su parte, Eiza González tam-

bién alzó la voz y escribió: “Por qué 
no me sorprende que hayan deci-
dido ignorar completamente que 
Karol está sentada ahí…? smh”.

Tras las criticas, la publicación fue 
editada para agregar a Karol G.
Pese al desplante, Karol G siguió 
disfrutando de su estadía en Pa-
rís. Aprovechó el viaje para asistir 
a un concierto de Beyoncé como 
parte de su gira Cowboy Carter, 
donde fue captada coreando y 
bailando éxitos como “Irreplacea-
ble” y “Drunk in Love”.

A través de sus redes sociales, la ar-

tista compartió momentos del show, 
luciendo un look western con som-
brero, jeans y camisa, completamen-
te alineado con el estilo de la gira de 
la intérprete de Crazy in Love.

La participación de Karol G en 
los eventos más exclusivos de la 
moda y la música confirman su 
lugar como una de las artistas lati-
nas más influyentes del momento. 
Mientras continúa celebrando el 
lanzamiento de su nuevo álbum 
Tropicoqueta, su presencia en Pa-
rís deja claro que está más vigente 
que nunca, pese a cualquier inten-
to por minimizar su impacto.

Jennifer Lopez resalta el éxito internacional 
de los artistas latinos: “Estamos en una época dorada”

“Se trata de tener confianza, ser despreo-
cupado y un poco travieso, pero también 
de florecer. Florecer hacia quién eres, ser 
quién eres sin complejos, ser dueño de cada 

parte de ti mismo y celebrarlas. Eso es para 
mí de lo que trata este verano, esta gira y 
también de lo que trata la nueva música”, 
ha resumido.

Karol G deslumbra en París junto a Dua Lipa 
tras polémica por desplante en desfile de Schiaparell
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La Tercera Ley de Newton o el principio de la ac-
ción y reacción explica en física que toda acción 
genera una reacción de igual intensidad, pero en 
sentido opuesto. Este principio puede aplicarse 
a la política exterior en el contexto nacional y 

global, donde intereses contrapuestos están en per-
manente interacción y generan, muchas veces, alian-
zas que se enfrentan en todos los campos del queha-
cer internacional.

Es menester aclarar que una política exterior de ini-
ciativa es diferente que una reactiva y que solo se 
acciona cuando hay el estímulo por parte de otros 
actores. Normalmente una política reactiva tiende a 
someterse a los intereses de otros.

En el marco de una rivalidad permanente de intereses 
entre los Estados miembros de las Naciones Unidas, 
se puede observar, en Nueva York o en Ginebra, que 
el principio de acción y reacción es una obvia con-
secuencia de las confrontaciones, donde siempre al-
guien sale perdiendo.

En este momento existe una profunda fractura del 
multilateralismo que hace complejo llegar a acuer-
dos necesarios para enfrentar los retos que la histo-
ria planeta a la humanidad, tales como el uso de la 
inteligencia artificial, la extinción nuclear, el cambio 
climático, los conflictos armados, el envejecimiento 
de la población, la pobreza, el hambre, la violencia, la 
inseguridad, el narcotráfico y tantos otros temas.

Lo que observamos es que, la mayoría de las veces, 
prevalecen los intereses de los grupos dominantes so-
bre el bien común nacional e internacional. Más aún, 
hay países dependientes que adoptan conductas para 
satisfacer pedidos de otros y entran en confrontacio-
nes innecesarias que perjudican los intereses de sus 
pueblos. Ello responde a la ausencia de una agenda 
nacional y de acuerdos mínimos de gobernanza. Las 
luchas internas traspasan los linderos patrios y se pro-
yectan a lo multilateral, tanto regional como mundial.

En muchos liderazgos globales comprobamos obje-
tivos estratégicos de largo alcance y en otros vemos 
reducidos a momentos coyunturales de política inter-

na. Si hay predominio de los intereses de otros en el 
manejo de la política exterior, no hay posibilidad de 
tener una defensa de soberanía auténtica.

La Tercera Ley de Newton es muy aplicable en polí-
tica exterior, cuando una acción del Estado produce 
consecuencias de respuesta por parte de otro Estado 
en el contexto global. Esta interacción constante de 
intereses opuestos lleva a que la política exterior inde-
pendiente y basada en principios sea un instrumento 
fundamental para avanzar los objetivos del país.

Hay quienes sostienen que el mundo en las actuales cir-
cunstancias carece de liderazgos inteligentes que le enca-
minen a ese consenso de intereses, sino que están atados a 
intereses contrapuestos de otros. La tragedia es que élites 
de muchos países están vinculadas o se consideran partes 
de otras naciones o ideologías y están dispuestas a defen-
der esos intereses por sobre los de la soberanía nacional.

Al final, carentes de objetivos propios, asimilados a 
las directrices de otros, los países corren el peligro de 
navegar sin oriente.

Toda acción tiene una reacción
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Daniel Kahneman, Premio Nobel de Economía 
2002, conocido por su contribución a la investi-
gación de la psicología y la economía, murió el 
27 de marzo pasado. Fue un académico cuyos es-
tudios permitieron comprender mejor la toma de 

decisiones en los campos de la economía, la medicina y, 
especialmente, la política.

Su libro más destacado y que resume sus investigaciones se 
intitula Pensar rápido, pensar despacio. Desde su presen-
tación, provocó una discusión sobre el conductismo y la 
forma en que tomamos decisiones los seres humanos.

Caducidad

Su aporte para analizar la toma de decisiones que pueden 
provocar crisis nacionales o internacionales fueron motivo 
de amplio análisis, ya que presentan una teoría pionera so-
bre los modelos de decisión sustentados en nuestras emo-
ciones y razonamientos.

Los seres humanos, sostiene el autor, tenemos un cerebro 
que define dos umbrales del proceso de decisión. El prime-
ro se relaciona con nuestras emociones y es inconsciente, 

automático, rápido y no demanda mayor esfuerzo. El se-
gundo sistema es el racional, que se caracteriza por ser más 
pausado, más pensado, consciente, lento y que demanda 
mayor esfuerzo.

Las narrativas paradójicas

Estos dos sistemas se complementan o se enfrentan en 
el proceso de decisión, en todo contexto humano, lo que 
pude significar la diferencia entre el error y el acierto. Po-
demos equivocarnos si pensamos rápido y tomamos deci-
siones con base en nuestras emociones, cuando debíamos 
haber pensado despacio, o al revés. Esta teoría abarca todo 
el universo humano, pero debido a las limitaciones de es-
pacio, me concentraré en lo político.

Pensar rápido, pensar despacio explica en mucho por qué 
los políticos y los publicistas, entre muchos otros, logran 
sus objetivos mediante estímulos visuales y auditivos, que 
provocan emociones y apartan a las personas de procesos 
más detallados de razonamiento y verificación de datos.

Dichos estímulos intentan seducir al sujeto y llevarlo a la 
satisfacción inmediatista, muy cotizada en el mundo hipe-

racelerado de hoy. Gratificación instantánea es el lema de 
las emociones, no importa la generación a la cual pertenez-
can. Esa búsqueda lleva muchas veces a decisiones erradas 
que tienen tremendos costos para el aparato social nacio-
nal o global. Con la misma facilidad que eligen al líder por 
la mañana, pueden cambiar para destronarlo por la tarde.

La política polarizada que impera hoy se caracteriza por el 
predominio de las emociones proyectadas por las redes so-
ciales anónimas, que dan rienda suelta a los instintos más 
básicos y al imperio de la falsedad sobre la verdad.

Es mucho más fácil aceptar lo que demanda menor esfuer-
zo, que lo pensado y racionalizado. Es mucho más conve-
niente para los políticos apelar a los sentimientos, creen-
cias y emociones, que presentar una programación pública 
que demanda esfuerzo y sacrificio.

Es el gran dilema de la democracia de hoy, en que se de-
baten dos corrientes contrapuestas, la de los crédulos en 
los ofrecimientos mesiánicos y los estadistas que presentan 
opciones razonadas con base en la realidad. Kahneman nos 
ayudó a entender esta realidad.

Pensar rápido, pensar despacio’
Luis Gallegos Chiriboga
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Parece que el agua pura es algo 
muy especial, tanto como para ser 
embotellado y vendido. Las com-
pañías purificadoras ganan mi-
llones de euros en todo el mundo 
con su promesa de ofrecer solo 
agua pura. Incluso, hay una rama 
de la medicina alternativa que 
gira alrededor de sus supuestas 
propiedades mágicas. Lo que pasa 
es que el agua pura no existe, al 
menos, en nuestro planeta.

¿Qué es lo que nos venden, de 
verdad, cuando compramos una 
botella de agua mineral en la tien-
da?

“No existe con una pureza al cien 
por cien, pues tiende siempre a 
disolver otras sustancias en su in-
terior. Eso es porque sus molécu-
las poseen una curiosa forma, con 
dos núcleos de hidrógeno en un 
extremo y un núcleo de oxígeno 
en el otro, cada uno con diferen-
tes cargas eléctricas. Las molécu-
las de agua emplean esos enlaces 
cargados de hidrógeno para inte-
ractuar entre sí, pero también les 
sirven para apegarse a otras mo-
léculas que se encuentran en su 
camino”, observa Nyman..

La paradoja química del H2O
Eso limita nuestra capacidad de 
purificarla, porque, en un mo-
mento dado, empezaría a disolver 
las paredes del recipiente conte-
nedor.

Por esta razón, “en la década de 
1990, se decía que el lago Baikal, 
en Rusia, tenía agua tan pura que, 
si se tomaba una muestra, esta 
empezaría a disolver el vaso. For-

maría una disolución con los io-
nes del recipiente”, indica Nyman.

La experta nos asegura que esta 
tendencia del H20 es demasiado 
poderosa, tanto que ni siquiera 
los científicos pueden evitarla 
en laboratorios completamen-
te esterilizados. Nos guste o no, 
cualquier cosa que una muestra 
de agua pura se encuentra, como 
una mota de polvo o el plástico de 
un envase, dejará sus trazas en el 
líquido.

Durante años circuló la curiosa 
afirmación sobre el agua del lago 
Baikal, en Siberia: que era tan 
pura que podía disolver un vaso 
de cristal. Aunque esto suene a le-
yenda científica, tiene un trasfon-
do real. El lago Baikal no solo es 
el más profundo del mundo, con 
más de 1600 metros de profundi-
dad, sino también uno de los más 
antiguos y con agua de una cali-
dad excepcional.

Su aislamiento geológico, la au-
sencia de contaminación indus-
trial cercana y la acción constante 
de microbios purificadores han 
convertido sus aguas en un refe-
rente natural de pureza.

La afirmación de que podría di-
solver un vaso no debe tomarse 
literalmente. Se trata más bien 
de una metáfora científica para 
ilustrar el comportamiento quí-
mico del agua extremadamente 
pura. Cuanto más limpia está una 
muestra de H2O, más capacidad 
tiene para atraer y disolver iones 
del entorno. Esto se debe a su 
estructura molecular polar, que 

hace del agua un disolvente muy 
activo.

En entornos de laboratorio, el 
agua ultrapura —desprovista de 
cualquier ion o partícula— se 
vuelve tan reactiva que puede em-
pezar a corroer lentamente ciertos 
materiales, incluyendo metales o 
componentes del vidrio si se al-
macenan por largos periodos.

¿Qué significa agua pura desde el 
punto de vista químico?

En química, el concepto de agua 
pura es mucho más preciso —y 
más exigente— que en el lenguaje 
cotidiano. El agua pura, en senti-
do estricto, se refiere al H2O sin 
ningún otro componente disuel-
to: ni sales minerales, ni microor-
ganismos, ni gases, ni partículas.

Sin embargo, lograr este nivel de 
pureza absoluta es prácticamente 
imposible fuera de condiciones 
de laboratorio muy controladas. 
Por eso, los químicos clasifican el 
agua según su nivel de impurezas, 
especialmente en función de su 
contenido iónico y su conductivi-
dad eléctrica.

En entornos científicos se ma-
nejan tres niveles principales de 
agua ultrapura: tipo I, II y III. El 
agua tipo I es la más pura disponi-
ble y se usa en técnicas analíticas 
extremadamente sensibles, como 
la espectrometría de masas o la 
biología molecular. El tipo II es 

adecuado para análisis clínicos, 
preparación de reactivos y algu-
nas aplicaciones microbiológicas. 
El tipo III, aunque menos puro, se 
utiliza en enjuagues o limpieza de 
materiales de laboratorio.

En cambio, lo que consumimos 
diariamente no se acerca a estos 
estándares. El agua potable con-
tiene niveles seguros de minerales 
como calcio, magnesio o sodio, y 
está tratada para eliminar patóge-
nos, pero no se considera pura en 
el sentido químico.

Por su parte, el agua mineral 
proviene de fuentes naturales y 
conserva minerales disueltos de 
forma natural. El agua purificada 
—como muchas marcas embote-
lladas— ha pasado por procesos 
como la filtración por carbón 
activado u ósmosis inversa, pero 
aún conserva trazas de otras sus-
tancias. En resumen, fuera del la-
boratorio, el agua que llamamos 
pura es simplemente apta y segura 
para beber, no químicamente in-
maculada.

¿Qué pasa con el agua del grifo?

 Mitos, controles y comparaciones
Aunque muchos consumidores 
asocian el agua embotellada con 
mayor pureza o seguridad, la rea-
lidad es que, en muchos países de-
sarrollados, el agua del grifo está 
sometida a regulaciones más es-
trictas y controles de calidad más 
frecuentes.

El agua del grifo también contie-
ne minerales esenciales y que, en 
condiciones normales, es perfec-
tamente segura. Además, repre-
senta una opción más sostenible 
y económica. Un litro de agua 
embotellada puede costar entre 
100 y 1000 veces más que uno de 
agua del grifo, sin ofrecer ventajas 
claras en cuanto a salud.

Más allá del contenido, el impacto 
ambiental del agua embotellada 
es considerable. La producción 
de una sola botella de plástico re-
quiere más agua que la que con-
tiene, además de recursos fósiles 
para fabricar el envase y energía 
para su embotellado, refrigera-
ción, transporte y distribución.

El resultado: millones de tone-
ladas de plástico de un solo uso 
que, en gran parte, no se recicla. 
Según la ONU, se estima que más 
de un millón de botellas de plás-
tico se compran cada minuto en 
el mundo, y muchas terminan en 
vertederos o ecosistemas mari-
nos, donde tardan siglos en de-
gradarse.

Si consideramos que en muchos 
países el agua del grifo es perfec-
tamente segura y controlada, el 
costo ecológico y económico de 
consumir agua embotellada resul-
ta difícil de justificar. Se paga más 
por un producto cuyo valor aña-
dido es, muchas veces, simbólico.

¿Existe el agua realmente pura? La ciencia 
tiene una respuesta clara y sorprendente
Aunque suene a ideal, el agua pura no existe. Por su propia estructura molecular, el H2O tiende a disolver cualquier 
cosa que toca, incluso los materiales del recipiente que la contiene. Entonces, ¿qué estamos comprando realmente?


